

# La Crónica Meridional.

Diario liberal independiente y de intereses generales

DIRECTOR, FUNDADOR Y PROPIETARIO: FRANCISCO RUEDA LOPEZ.

Núm. 13.070

Año XLIII

25 papeles 75 céntimos  
Teléfono núm. 7

SUSCRIPCIONES: (Pago adelantado)  
Almería. Provincias, un trimestre  
Extranjero. 1.º trimestre

ALMERIA—Viernes 13 de Junio de 1902

CONDICIONES DE LA PUBLICACION.  
Se suscribe en la Administración, Reyes Católicos, 26 y 28. L.º  
Se cobra en recibos de 5 de la mañana a 6 de la tarde.  
ANUNCIOS: 40 céntimos de día. Hasta los viernes a las 12 H. en  
tarjetas y 10 céntimos. Para los sábados y domingos la mitad.

Telefono núm. 7

## BARRILES ESPECIALES

PARA EL TRANSPORTE DE UVAS.

De la Sociedad Franco-Española de San Sebastián.

Se compone de una sola plancha de madera encorvada en forma cilíndrica y de dos fondos.

Ventajas que ofrece el empleo de este nuevo barril.

Evita las roturas que suelen ocurrir en el transporte, tanto por carros como por vapores.

Hace desaparecer tantos rotos y abiertos como figuran en las cuentas de ventas y catálogos.

Facilidad para el manejo de ellos en el tapado y destapado, por ser los fondos de una sola pieza.

También se evita con su impermeabilidad el que pueda mojarse el fruto en caso de lluvia.

Para informes, R. CASTELLANOS, Arsenal 2, Almería.

## MADERA PINROBLE.

Los que necesiten adquirir alguna partida de tan acreditada madera, pueden dirigirse a Juan Rodríguez Burgos, plaza de Canalejas (antes plaza de Flores).

## THOMAS MORRISON y Compañía Ld.

CALLE DE PESCADORES, 1. Almería.

Grandes almacenes de hierros, aceros y artículos para minas.

Sulfato de cobre con 99 por 100  
Alambre galvanizado superior.  
Duelos de roble.  
Madera Pin-roble.  
Arcos catalanes.  
Azufres sublimados.  
Arados vertedera giratoria.  
Básculas y Puentes-básculas.  
Cementos y cales francés.  
Cartón fieltro para techumbres.  
Precios muy reducidos.

## PREVISIÓN, PREVISIÓN Y PREVISIÓN

Al solucionarse hace poco el conflicto anglo-boer, la atención general del pueblo de España concretóse en un asunto de extraordinaria trascendencia.

De algún tiempo a esta parte, vienen circulando alarmantes rumores respecto a la actitud adoptada por la diplomacia inglesa cerca del Gobierno de España, para impedir las obras de fortificación que el Ministerio de la Guerra había ordenado en Sierra Carboneras y Campo de Gibraltar, etc.

La intención deliberada de la Gran Bretaña de impedir esas fortificaciones en los expresados puntos, no puede atribuirse a buen propósito ni mucho menos, conociéndose como todo el mundo conoce su pérdida astucia, y recordando a este propósito, si en algún pecho impera el optimismo respecto a la cuestión, las declaraciones hechas hace algunos meses por un personaje británico respecto a las intenciones que la orgullosa Albión abra para España.

La situación topográfica que ocupa Sierra Carboneras, y esos límites o puntos que España ha comenzado a fortificar, colocaban en condiciones de convertirla en inexpugnable fortaleza, y en dominadora completa del Peñón de Gibraltar.

En efecto, éste, batido desde Al-

geciras y Carboneras por cañones de grueso calibre que apoyarían las baterías de Ceuta situada enfrente del Peñón, en un instante dado, combinando los fuegos, mucho daño se haría a la fortaleza británica dominada principalmente por las dichas de Ceuta y Sierra Carboneras, encontrándose éstas últimas fuera del alcance de los cañones de los buques de guerra ingleses que pudieran molestar con sus fuegos el campo de Gibraltar y otros puntos débiles de la costa.

Inglaterra, mirando al porvenir; abrigando no muy sanas intenciones respecto aquellos puntos estratégicos en los cuales fia España la defensa de su territorio por ese lado; esperando en el mañana resolver el problema que hoy es una nebulosa para el pueblo ibero; deseando inutilizar las gestiones del Gobierno español por medio de reclamaciones diplomáticas; amenazando quizá, logra al cabo que el gabinete de Madrid, ordene la paralización de las obras militares de defensa que se vienen haciendo en nuestro territorio próximo a Gibraltar, y una vez conseguido esto, una vez acumulados en su plaza fuerte formidables medios de ataque, despejar con el descazo que preside en todos los actos de la pérdida Albión, esa incógnita que todos adivinamos y tememos, porque sería el prólogo de nuevas desdichas y amarguras, el principio de otra era de vergüenzas y sonrojos, cuando presentándose el daño en toda su grandeza, no pudiera atajarse, y al fin nos arrancaran nuevos giros de territorio.

La debilidad de los Gobiernos, la poca previsión, la confianza, el escaso amor patrio, las divergencias de criterio, todo eso unido en fatal consorcio, nos acarrea hace cuatro años el mal vergonzoso que todavía llora el buen patriota y maldicen muchas madres; esas debilidades que presidieron el comienzo del gran desastre, que no sean ahora causa de nuevos e irreparables daños.

Prosiganse las obras de defensa de Sierra Carboneras y del campo de Gibraltar; acumúlense en Ceuta más poderosos medios de destrucción, desójense estúpidas reclamaciones, rechácense extrañas ingerencias, cumpla el Gobierno con su deber, rectamente, con dignidad, con energías, sin pueriles apocamientos, complete su obra, y si mañana, por desgracia, Dios hace pesar sobre España toda la grandeza del peligro que aunque entre nebulosas, se aproxima, todos los españoles, grandes y chicos, percatados de la conducta de nuestros gobernantes, irán a la lucha serenos, puestas sus confianzas en Dios, pero nunca maldiciendo a los que por improvisación, abandono, cobardía ó debili-

dad dieron motivo a que al presentarse el peligro de una irrupción, no hubiera elementos de repelerla.

La previsión se impone, es necesaria; la reclama el pueblo del Gobierno; la prudencia y la razón la amparan.

Venga pues, como remedio a inmensos y graves daños para el mañana.

La cuestión de Gibraltar la merece y la dignidad de España la demanda.

## JUNTA DEL PUERTO.

Por el ministerio de Agricultura se ha concedido a la Junta de Obras del Puerto de Alicante una subvención de 50.000 pesetas durante el segundo semestre de este año y otra anual de 300.000 a partir de 1.º de Enero de 1903 y para los años siguientes.

También a la Junta de Obras del Puerto del Grao de Castellón se le ha concedido un aumento en la subvención que hoy disfruta hasta la cantidad de 250.000 pesetas.

Y vean ustedes lo que son las cosas.

A Almería se le rebajó la subvención, y las 70.000 pesetas que necesita para poner en condiciones y que sirva al comercio el anden de costa ó sea el muelle de Levante tiene que recorrer un penoso calvario y habrá necesidad también de poner en movimiento hasta las piedras.

¡Siempre está en suerte Almería!

## LAS SOCIEDADES AGRÍCOLAS.

Por el ministerio de la Gobernación se ha dirigido una Real orden al de Hacienda referente a la exención del Timbre a las Sociedades agrícolas.

Hé aquí el texto:

«La Comisión de reformas sociales, a propuesta del Sr. Conde de San Bernardo, votó el día 7, por unanimidad, una proposición encargando a este ministerio gestionase, cerca del de su digno cargo, la manera de favorecer el establecimiento de Sociedades de crédito agrícola, como las que se han creado en Zamora por todos los medios que estén al alcance de la Administración pública, entre los cuales figura, en primer término, la exención del impuesto de Timbre.

Como quiera que esta pretensión, no sólo es digna de ser atendida, sino que además está en armonía con la Real orden de 16 de Noviembre 1901, que en rigor puede aplicarse desde luego a dichas instituciones de crédito agrícola popular, ruego a V. E. se sirva hacer estudiar este asunto y comunicar al ministerio de la Gobernación lo que crea oportuno resolver.

De Real orden, etc.»

## FLECHIER.

13 DE JUNIO.

Si Valentin Espirita Flechier no figura en la historia de Francia como escritor notable y orador agrado, cultísimo y elocuente, merecería que se recordara su nombre como inspirado apostol de la doctrina de Cristo, todo bondad y mansedumbre, prefiriendo a la senda intranquencia la tolerante persuasión.

Flechier descendía de una aristocrática familia de Pernes (Avinhon), donde había nacido el 13 de Junio de 1822, y a la cual persiguió la desgracia hasta el extremo de que para poder estudiar el futuro obispo, tuvo que llevarlo un día suyo que era superior de la Congregación de la Doctrina Cristiana. Tan rápidos fueron los adelan-



tos de Flechier, sobre todo en el conocimiento de lenguas antiguas, que desde alumno pasó a profesor. Aparte de los que propinaron sus discursos didácticos, su primer triunfo en la oratoria fué la oración fúnebre pronunciada con motivo de la muerte del arzobispo Narbona, ante los Estados de Languedoc, cuyo éxito le animó a marchar a París, sin protección ni fortuna, pero confiado en su propio esfuerzo. Después de dos años de vida obscura y no muy agradable, seguramente, se dió a conocer con un poema latino en el que describía el «carrousel» dado en 1602 por Luis XIV.

Por este medio halló colocación como preceptor, en casa de un conde de Estado, y las relaciones adquiridas con conspicuos personajes le llevaron al célebre «Hotel de Rambouillet» conquistándole la general estimación por su trato ameno, su vivo ingenio y su conversación agradable é instructiva. Creció su fama de escritor con una obra descriptiva de su viaje a Auberria, donde si la pintura de costumbres es un tanto pintoresca, no se debe culpar al retratista, sino al original, puesto que su estilo es completamente distinto ensushermosas oraciones fúnebres, especialidad en la que sobresalió dentro del género de oratoria sagrada y en las que puede competir dignamente con Bossuet, Fenelon y Bourdaloue, superando a su contemporáneo Mascaron.

La Academia francesa le admitió en su seno y Luis XIV le nombró abad de San Severiano, limosnero de la diócesis y obispo de Lavaur, en el Languedoc, sucesivamente.

Al ser trasladado al obispado de Nimes se encontró con la resistencia de los protestantes que no querían someterse. Lejos de apelar a medidas extremas, Flechier desplegó todo su celo religioso en reprimir la herejía acudiendo a la caridad y a los razonamientos de piedad cristiana. Por estos medios logró más conversiones que todos sus antecesores lo granan por la imposición, y los que no se convertían demostraban tal respeto hacia el cristiano apóstol, que en un terrible motin bastó que se gritara ¡viva el obispo Flechier! para evitar el derramamiento de sangre y apaciguar los ánimos.

Su muerte acaecida el 16 de Febrero de 1701 en Montpellier, fué motivo para que se confundieran en las asexquias fúnebres católicos y protestantes.

HERNANDO DE ACEVEDO.

## DE MARRUECOS

Dice «El Centinela» del Estrecho:

«A tres ó cuatro kilómetros al E. de Tanger, a orillas del mar, hacia la punta de Melabata, elevase una vasta construcción rodeada de arbolado. Es la casa del Sr. Harris, inglés, que se dice corresponsal de periódicos de Londres. Al principio, aquello fué una preñada dimensión. Luego se ha ido ensanchando sin saber como, llegando a formar una especie de cortijo de mas que regulares dimensiones. La casa habitación es como una fortaleza, tanto por su plane, como por la gruesa de sus muros y por sus espesísimas condiciones defensivas. Cuando los ingleses deseen hacer un desembarco en Tanger, allí tienen una excelente base.

Noticias de Fez anuncian que han salido de aquella ciudad nuevas tropas para Waxan, en donde se prepara activamente la expedición contra los Beni-Arón, con el fin de obligar a que restituyan los cautivos españoles. Como debía haberse empezado por ahí (abiéndose de antemano, como se sabía, que Benimseara nada tenía que ver con aquel asunto), sospechamos otra comedia siniestra, en la que tampoco saldremos ganando gran cosa, y mucho menos si otra vez se obliga a un jefe de nuestro Estado Mayor a que honre con su presencia las salvajadas de Mulay-el-Amrani.

Nos escriben de Tetuen: «En los artículos que publica su periódico sobre los piratas rifeños,

no se ha caído en la cuenta de que la piratería de las costas del Rif forma parte integrante del «statu quo». Pues supongo que V. no ignora que esa frasecita padante equivale a «dejar las cosas tal como están.»

«No hay que esperar que España (cuyo derecho en este asunto está bien definido en el tratado de 1862) ni las otras naciones civilizadas hagan lo más mínimo por poner coto a la piratería rifeña. Esto solo puede ser obra de los particulares. Que los buques mercantes vayan convenientemente armados y echen a pique a los cárabos que se les pongan por delante. Hé ahí un remedio legítimo y eficaz.»

## CONTRA EL CACIQUISMO

NIEVE Y CIENO.

Novela de José Dominguez, Magistrado de Guadix.

II.

Nieve y cieno es una hermosísima obra de arte, sirviendo de marco a un bosquejo fidelísimo y palpante de verdad de la moderna sociedad española.

El Magistrado de Guadix rompe una lanza con gallardía y brio inusitados por la autonomía de los concejos, por la vida sana y libre de las regiones, ahogadas hoy por el odioso caciquismo.

Yerra gravemente quien piense que constituimos una nación a la moderna, regida por los principios del derecho representativo europeo.

El Feudalismo y su hijuela el caciquismo, siguen metidos en nuestra entraña, corroyéndonla lentamente.

España es una oligarquía compuesta de cuarenta y nueve feudos y más de veinte mil pequeños cacicatos.

El señor feudal, rústico ó urbano (de levita ó alpargate) conservador ó liberal, sigue absorbiendo la vida municipal robando el acervo colectivo, llevando a la barra a sus enemigos, poniendo la espada de un aqueirosa dictadura sobre el platillo de las pesas cual otro Breme implacable.

Los pueblos agonizan.

Nada hay seguro en los lugares donde asienta su trono la asquerosa alimaña, ejemplar zoológico, sin par en la variada fauna política.

Honra del hogar, integridad de la propiedad, seguridad personal, inviolabilidad del domicilio, todo está en manos del cacique y nadie puede invocar el «noli mé tangere», frente a su omnívoro y brutal capricho.

Es morsa grande que rompe la tela de araña de las leyes, soberano de hecho, con poder coactivo, representado unas veces por bandadas de ruflanes asalariados, otra fué (triste es decirlo) por los brillantes uniformes de la guardia civil.

En Nieve y Cieno, está admirablemente dibujado uno de esos repugnantes perfiles.

El de Antolin Carrero y su hijo Lucas, enemigo de D. Juan Climaco, Luciano y Esperanza, que simbolizan en la novela las pasiones grandes y nobles (el amor y la caridad) las ideas redentoras y fecundas (el trabajo y la ciencia).

La nieve y el cieno, batallan y las salpicaduras de este, marchan al campo blanquísimo de aquélla.

Sobre los opulentos campos de la feliz Iberuela cae la espesa nube de la temible flocera, agostándose todo. Interrumpese la armonía social, hierve la pasión irrefrenable en el alma enteca del hijo del cacique y al conjuro de satánico insinto, rómpese trágicamente el idilio de Luciano y Esperanza y una echillada alevosa suspende los latidos de un corazón rebosante de felicidad.

Sobre la nieve, se dibujan dos manchas, una roja y otra negra: la sangre generosa del mártir y la silueta del cobarde asesino que huye.

Allá lejos se vislumbra algo más horrible aún.

Un Juez y un diputado que falsean un proceso, un montoncito de oro que despide siniestros reflejos, dos hombres de lívido rostro que se dan las manos, blancas y suave la del uno, dura y callosa la del otro y por cima de aquellos rostros y estas manos, el ángel del mal batiendo sus negras alas que cobijan una pravaricación y un asesinato, mientras del fondo de la hermosa campiña, bizarramen-



te iluminada por una luna de celer de aurora, se levanta un rumor sereno y creciente semejante a bramido de lejuna tormenta y esa rumor está formado por gritos de venganza, por exclamaciones de coraje.

Es el alma popular que estalla y el primer rayo de sus justicias, vá á herir la frente del caudillo.

Qué hermosamente y con que plástico casticismo, está escrita la novela.

Vengan acá los literatos «noños», «impersonales» ó «bi sexuales» y beban en esa fuente salutifera de puro estilo castellano.

Baban en buen hora y lleven á sus plumas el «hierro» de las imágenes vígorosas y á sus carebros eslavos, vírgagas de un arte libre en la expresión, soberano en la forma, delicado y rítmico en la construcción, agudo y hondo en las ideas, al par bello y magnífico como perfil de incomparable matrona que auna en los trazos de su escultura, la gracia y la fuerza, lo plástico y lo elegante.

Recomiendo la lectura de la novela y aconsejo al autor, haga cuantas ediciones le permitan sus modestos recursos y las propague por los valles y aldeas, ciudades y montañas de esta «tribu, con precesiones» como llamó Revilla á España.

Y sobre todo, no se olvide V. de lo que le dije en cierta ocasión.

En Nieve y Cieno, no queja V. el mal.

Espero que en otra novela, enseñará V. con el supremo onocato de su estilo, cual sea el remedio.

No olvide V. que la cirugía es en Poética una necesidad, cuando los pueblos no conocen la higiene y el aislamiento para preservarse de ciertas infecciones.

Recuerde con el P. Guevara que si los malos triunfan es por cobardía de los buenos, y que es digno de llevar esdenas quien cenabysta paciencia les soporta.

Y así como Galdeón en «Elestra» sintetizaba con una frase admirable los castigos á que eran acreedores los fanáticos captadores de conciencias, yo convencido de la perniciosa é ineficacia de las leyes para remediar la obra funesta de los caudillos de la diáfana á los pueblos oprimidos parodiando al insigne novelista:

«Esa plaga hay que estirparla» ¡á ese hombre hay que matarlo!

PASCUAL SANTACRUZ.  
Almería, Junio, 1902.

CRONICA CIENTIFICA

(De nuestro servicio especial).

SUMARIO: Árboles históricos.

El más antiguo.—Higueras célebres.—Goma elástica.—Vino de higos.—Las mejores del mundo.—Árbol útil.—Edificio fantástico.—La sombra de la higuera.

Los árboles, como los hombres, tienen su historia, su abolengo; y hasta pudiéramos decir que hay árboles con árbol genealógico. Es difícil ver un olivo sin acordarse del tremendo drama del Calvario, y mirar á un laurel sin pensar en los muchos á quienes ha enarbolado por conseguir la preciada corona hecha con sus ramas y ofrecida al primero que escalara la muralla que guardaba al enemigo.

Entre los árboles históricos y de luenga antigüedad, no habrá ninguno que supere á la higuera, hasta el punto de constituir un verdadero árbol prehistórico, que seguramente se pueda vanagloriar, sino de haber visto nacer al hombre, por lo menos de haber visto con extrañeza á los primeros y haberles quizá cobijado bajo sus viejas ramas.

Entre los que escribieron acerca de la higuera, figuran los más célebres poetas, historiadores y escritores agrícolas.

En España es tan abundante y conocida la higuera, que no es necesario describirla. Con la misma prodigalidad se desarrolla en los países de clima templado ó cálido, creciendo en estado silvestre en las regiones meridionales de Europa, Grecia y África, en los lugares secos y pedregosos y en las hendiduras de las rocas.

Plinio asegura que en la antigüedad los mejores higos procedían de Caria, por lo cual el nombre científico de la higuera es «Ficus carica».

Asegura Plinio que mucho antes de la fundación de Roma existía una higuera, debajo de la cual fueron hallados los fundadores de la ciudad eterna en el momento en que eran amamantados por la cebra leba. Viviendo el ciudadano Plinio existía aún la higuera en el centro de la plaza donde celebraba el pueblo sus asambleas. Tal veneración mostraba el pueblo por aquella higuera, que cuando se secó mandó plantar otra en el mismo sitio.

Otra higuera histórica existió en

el mismo sitio donde estaba el abismo al cual se arrojó Quinto Curcio, sacrificando su vida por la salvación de la República.

En tiempos de Celón, solo se conocían en Roma seis variedades de higuera, pero por el largo cultivo se han llegado á obtener gran número de variedades, hasta el punto que dos siglos después de Catón, Plinio registra en sus obras más de treinta, designándoles por el país en que se cultivaban y dividiéndolas, por tanto, en «Lidias», «Hircanas», «Rodias», «Africanas», etcétera.

El higo, antes de estar maduro, y las partes blandas del árbol, segregan un zume blanco lechoso de saber aore, y el cual, además de servir para destruir las verrugas de la piel y coagular la leche, sirve también, según descubrimiento de Tromblère, para extraer de él, después de preparado, una décima parte de goma elástica ó caucho.

También los higos se prestan á manipulaciones, pues los romanos fabricaban un vino muy agradable, llamado «Licite» permitiendo los higos á madurar en agua hasta llegar á la fermentación. Tan apreciada era por entonces la si brosa fruta de la higuera, que además de ser la comida obligada de plebeyos, constituía también un manjar de tribunos y césares.

Ya se sabe que la abundancia es la causa de la depreciación, y por eso en España no se tiene á los higos en su justa estimación, no obstante tener los mejores higos del globo en gran número de variedades. Entre los mejores sobresalen los de Fraga y Maella, superando á los propios de Smirna.

Todo es útil en la higuera, pues hasta su madera tiene distintas y provechosas aplicaciones. Por estar embebida en un principio oleaginoso y algo de esmeril, es muy utilizada por armadores y cerrajeros para pulimentar; la elasticidad de los troncos jóvenes los hace útiles para hacer tornillos y rosacas de prensas, y los carpinteros y ebanistas los destinan á hacer pilones por que no embota las hachas y azuelas.

Notable es la variedad llamada Higuera de la India, árbol de grandes dimensiones, siempre verde y admirable por su forma y manera de propagarse. De las ramas arroja largos vástagos ceilantes que semejan cerdas ó baquetillas, y que al tocar en la tierra echan raíces formando nuevos troncos que á su vez producen otros vástagos y así sucesivamente. Así que extendiéndose y multiplicándose con una gran copa en el centro de prodigiosa altura, semeja un vasto edificio con una gran bóveda en el centro y rodeada de columnatas en gran extensión, viviendo así durante siglos y siglos.

Por último, hay una variedad de Higuera que se llama Árbol de Dios («Ficus religiosa»), y á la que los indios llaman Higuera de las Pagodas, por que el vulgo indio dice que su dios, Vishnu, nació de bajo de tal árbol, cosa que indica que el pobre dios tuvo la «sombra de la higuera».

Estas dos variedades de higuera producen resina, goma leas y caucho, siendo utilizable su corteza para los diabéticos.

El Sicomoro ó Higuera egipcia se produce en este país y en gran parte de África. Su mayor celebridad consiste en que de su madera están construidos los estuches, cajas y ataudes de las momias de los egipcios que han llegado hasta nosotros en perfecto estado de conservación.

DR. TOUS.

La Gaceta.

GUERRA.—Real orden relativa á devolución de pesetas depositadas por individuos para redimirse del servicio militar activo.

HACIENDA.—Relación del movimiento del personal dependiente de este Ministerio.

DEUDA PÚBLICA.—Subastas para la amortización de acciones de obras públicas y de carreteras.

Subasta para la adquisición de títulos y resacas de Deuda perpétua al 4 por 100 interior.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA.—Real orden disponiendo se adquieran 46 ejemplares de la obra «Contratos administrativos» con destino á bibliotecas públicas.

OBRAS PÚBLICAS.—Leyes referentes á carreteras.

Reales decretos concediendo subvenciones á las Juntas de obras de los puertos de Alicante y del Grado de Castellón.

Otro declarando la necesidad de la ocupación de parte de una finca en término de Oviedo para la construcción de un ferro-carril.

Otros de personal.

Reales órdenes resolutorias de expedientes relativos á condonación de multas impuestas á la Compañía de los Ferro carriles Andaluces.

Otra ídem id. á la Compañía del

ferro carril de Madrid á Zaragoza y á Alicante.

ADMINISTRACIÓN PROVINCIAL.—Gobierno civil de la provincia de Almería.—Llamando á quienes pueda interesar la averiguación de si determinados servicios prestados por D. Gabriel Barnabén le hacen acreedor al ingreso en la Orden civil de Beneficencia.

BOTICA CENTRAL de DON JOSE PEREZ LOPAEZ.

Preparaciones galénicas.— Productos farmacéuticos.— Aguas minerales.— Especímenes médicos, Aparatos, etc. etc.

Servicio cómodo y económico. Calle Mayor 45. RRAL 18. al por mayor y al detallado en el extranjero.

GACETILLAS.

Lo que se espera.

A las nueve y media de la noche terminaron anteayer los ejercicios de oposición á la plaza de Director de la Banda municipal, dirigiendo todos los presentados una sinfonia original de D. Filiberto Campa.

Terminado el acto, el presidente del Tribunal rogó á los concursantes dejaran las señas de sus respectivos domicilios para notificarles el fallo de dicho Tribunal.

Las oposiciones han despertado general interés, quedando el público entero convencido de la necesidad de cimentar la organización de la banda con tan plausible empeño iniciado por los Sras. Campa y Jimenez Orozco. Pero al mismo tiempo estima preciso, para alcanzar un satisfactorio resultado, el que el Tribunal entere obras en justicia con cuantos han hecho oposición al puesto de estos ejercicios.

Sin entrar en otro género de consideraciones, aparta la opinión, que por sus méritos y aptitudes haya merecido á los jueces cada uno de los opositores; estos, juzgando por las apariencias, es decir, por los actos públicos, han demostrado facultades bastantes para ocupar el puesto á que aspiran.

Habrán en el terreno privado, dentro de los mismos actos de la oposición, motivos suficientes para juzgar á cada uno de los señores presentados, equilibrando méritos, aptitudes y feonitades. Esto asentado, se impone, pues, en los jueces una imparcialidad grande, un criterio justo para emitir el fallo sin que éste resulte apasionado ni mucho menos injusto, en lo que la política y las influencias pueden contribuir.

Ya que tanto se ha trabajado por reorganizar la banda del Municipio, ya que tanto empeño se ha demostrado en hacer las cosas bajo una base de equidad y de justicia, que la empresa se corone justificando el cargo objeto de las oposiciones á aquel de los concursantes que en verdad lo merezca. Obrando así el Tribunal tendrá las simpatías de la capital entera, y procediendo parcialmente las censuras de todos, entre las cuales no será la prensa en verdad la que menos haga ver, al par que crítica, con severidad, el apasionamiento del Tribunal al dar un fallo fuera de justicia y de razón.

El público que, en gran número ha asistido á los ejercicios y ha podido admirar con esa maravillosa intuición artística que posee, quien es el merecedor de un fallo favorable teniéndole en cuenta la maestría en la dirección de la banda, la manera de espaciarse y dirigir en los ensayos y aunar á toda composición musical el claro obsecado que exige, tiene dado ya su veredicto y elegido su candidato con cuya opinión ostentamente manifestada coincidimos nosotros; pero no queremos decir nombres ni anticipar opiniones reservadas al Tribunal, para que no se crea que intentamos influir en sus fallos.

De desear es, que el Tribunal coincida con la opinión general y sea en acuerdo anímicamente aplaudido. Así lo esperamos y demandamos.

Otra te pegó.

Se está llevando á cabo el puente sobre la rambla, para unir la calle de la estación del ferro-carril de Linares con la ciudad, y el puente vá adelante; pero la parte del edificio que adquirió la Comisión Régia para la variación de las ramblas, esa se desbarra, cuando es lo primero que debió haberse derribado.

El Alcalde, Sr. Muñoz, que acaba de llegar de Madrid, ha hecho gestiones sobre esto acerca de la Comisión; pero le han dicho, sino estamos mal enterados, que hay que hacer un expediente de expropiación, para que

pague el Ayuntamiento el terreno, y ya ha puesto manos á la obra.

¡O que cobrar el terreno para el paso del puente que está construyendo la misma Comisión!

No lo entiendo y lo estoy viendo, me se puede explicar todo, cada uno piensa á su modo: vaya que yo no lo entiendo.

Formografía. Difiase que de día en día aumenta en lo seco á trazar en las fachadas de los edificios dibujos pornográficos, según el extraordinario número de estos que se exhiben para insultar el decoro de nuestra enta capital.

Extraño es, verdaderamente, que nunca sea sorprendido «fraganti» alguno de los cafés que á tal distracción se dedica, pero la misma extrañeza nos causa el hecho de que aquellas brutales manifestaciones subsistan, sin que haya quien se ocupe de borrarlas.

El Parque.

Según tenemos entendido, el Alcalde ha acogido con gran cariño la idea emitida por el teniente Alcalde Sr. Moreno Gallego, sobre la construcción de un parque-paseo en la zona de nuestra vega, y pronto el señor Cuartara presentará el proyecto, puesto que respecto á este asunto hay hechos varios trabajos.

Mucho nos alegraríamos que obra de tan vital interés sea resuelta pronto y bien; pues para el ornato de esta capital sería la mejora más trascendental que se podría realizar, captando todas las simpatías y aplausos.

Conque á trabajar, que para esta hermosa idea, todos debemos estar unidos á fin de conseguir este ideal de los almerienses.

El nuevo empréstito.

El día 20 del actual es el día señalado para el nuevo empréstito anunciado.

En todos los establecimientos del Banco de España de ocho de la mañana á doce de la noche del expresado día, se admitirán las suscripciones á dicho empréstito.

¿Y las Ordenanzas?

¿Se ha terminado la impresión de las nuevas Ordenanzas Municipales?

Hacemos esta pregunta porque no hemos visto ningún ejemplar y debieron estar todos terminados el 15 de Mayo, hace cerca de un mes.

Plomo y plata.

Según dice nuestro colega «La Gaceta Minera», de Cartagena, el precio en depósito de embarque del quintal de plomo es de 62 reales 25 céntimos y el de la onza de plata 13 reales.

Licencia.

Se le han concedido 60 días de licencia, al Jefe Municipal de Tabacos, D. Eduardo Belver Gonzalez.

El Elixir Ingulvinza Gial.

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del ESTOMAGO: dispepsias, gastralgias, malas digestiones, inapetencias, flatos, vómitos de las embarazadas, convalecencias. Venta en principales farmacias.

Enferma.

Se encuentra enferma, aunque por fortuna no de gravedad, la distinguida señora esposa del Delegado de Hacienda D. José Paragá.

Saldo oro.

El saldo en oro existente ayer en la Tesorería, como producto del pago de derechos de Aduana, se elevaba á la suma de 70 107 pesetas.

Inspectores de Hacienda.

La virtud de real orden ha sido recordado á los Delegados de Hacienda el deber que tienen de facilitar la gestión de los inspectores á quienes se encomienda la visita de los Archivos de Hacienda, obteniéndose de poner entorpecimiento de la indicada misión.

Nuevos mercados.

La Real Compañía Austro-Húngara de Navegación titulada «Adria» de Fiume ha decidido establecer un servicio semanal de vapores entre los puertos de Valencia, Marsella, Génova, Palermo, Mesina, Catania, Bari, Trieste, Fiume y vice versa.

Salta á la vista la importancia que para nuestra región ha de tener este nuevo servicio si se tiene en cuenta lo mucho que habrá de contribuir al desarrollo de nuestro comercio con los países cuyos puertos hemos nombrado facilitando la exportación de nuestros productos que por falta de medios de transporte adecuados no han podido hasta la fecha exportarse á Austria-Hungría y los puertos de Levante. El servicio marítimo estará combinado con el ferroviario y la Compañía admitirá mercancías para el interior de Austria (por Trieste), para el interior de Italia (por Génova y Bari) y también para Niza, Lyon y París (via Marsella) constituyendo á la vez un medio de transporte rápido y económico para la expedición

de frutas frescas y hortalizas para Marsella, París, etc.

La nueva línea viene pues á prestar un servicio de verdadera necesidad y de indudables beneficios para el comercio y la agricultura de esta región.

Los buques saldrán por ahora cada miércoles, de Valencia á las 7 de la tarde para Marsella directo (sin escala) ligando á Marsella el viernes á las 6 de la mañana en correspondencia con los trenes que llegan á París el viernes por la noche.

El agente de la línea en Valencia es D. Alberto Ries, Pasqual y Ganis 27.

Corrida de novillos.

Pasado mañana tendrá lugar en nuestra plaza de toros, una corrida de novillos, procedentes de la ganadería del Sr. Marqués de Tamarón, estando encargados de la lidia, Juan Iglesias, Manuel Dominguez y Julio Gomez (Relampaguito).

Libro importante.

«Manual teórico práctico del pintor, dorador y charolista», por Saenz.—El mejor elogio que podemos hacer de esta utilísima obra, es el dar cuenta de haberse publicado la tercera edición, que contiene el siguiente:

Composición de los colores; pintura al temple y al óleo; imitación de maderas y mármoles; dorado y platingo por todos los sistemas; galvanoplastia, y una copiosa colección de recetas para hacer toda clase de barnices y charoles, etc., y otras muchas, curiosas y de continua aplicación para los aficionados.

Un tomo, encuadernado en tela, á 3 pesetas. A provincias se remite certificado, enviando libranza de pesetas 350, á los Hijos de Cuesta, Carrata, 9, Madrid.

Robo de alambres.

Desde hace algun tiempo se están realizando continuos robos en el material de luz eléctrica, propiedad de la compañía Labon.

Dos veces han robado una gran cantidad de alambre de cobre en la rambla del Obispo, atravesando la plaza Circular; otra en la rambla de Amatisteros (barrio del Grillo); tres en la plaza de Santo Domingo y una en los boulevares del Paseo del Príncipe.

Con estos robos de alambre no solamente se perjudica á la empresa, sino también á los abonados que pagan el consumo de la luz y en varias noches no pueden contar con ella, por dicho motivo.

Es necesario que la Guardia civil, agentes del Municipio y demás autoridades que tienen la obligación de evitar esos robos, averigüen en donde se venden esos metros de alambre de cobre, para castigar con mano dura á los ladrones y á los enebriadores de tales hechos.

No es la primera vez que esto ha sucedido.

Crimen.

Nos dicen de Garrucha, que ha sido muerto por un disparo de arma de fuego, el Guardia municipal de aquel pueblo, llamado Antonio Flores.

En nuestro número de mañana daremos más detalles, pues se ignora el autor del hecho.

Parraleros.

Llegaron los pantalones de hierro á 80 céntimos de pesetas vara. También llegó Mr. Leras á componer aparatos. Reyes Católicos 20.—José R. Erasó.

Importante.

Fábrica de Motores Hidráulicos de Ramon Mulay, Alfázaros 10 y 12.

UN VIAJE AL TRANSVAAL DURANTE LA GUERRA.

POR VICENTE VERA.

A los señores suscritores de la capital y la provincia que nos tenían hechos pedidos de este importante libro, debemos advertirles que ya está en nuestra poder los ejemplares del pedido que hemos hecho, contando con la rebaja del 20 por 100.

De modo que los suscritores á LA CRÓNICA los obtendrán por 4 pesetas cada ejemplar, en vez de las 5 que vale.

MIL PESETAS al que presente copias de Bandas, mejoras que las del Dr. Pina de Barcelona, y que serán más pronto y rápidamente todas las enfermedades trinitarias.

AZUFRES sublimados y molidos. S. Pedro é Hijo.



# LA VASCO NAVARRA

Es la sociedad más importante contra los accidentes del TRABAJO.

Está autorizada por Real Orden de 5 de Diciembre de 1900 y garantizadas sus operaciones con el depósito legal de 225.000 pesetas.

**Capital: 4 millones de pesetas--Domicilio social: Pamplona**

Delegado para la capital y provincia, **GERÓNIMO LINO RODRIGUEZ,**

MURCIA 18—ALMERIA.—TELEFONO 68.

## Sección recreativa.

Solución á la frase hecha de ayer:  
**Tener razones.**

### JEROGLIFICO.



(La solución mañana).

### Jugado municipal.

DIA 12.

### NACIMIENTOS

Antonio Amat Ruiz, Manuel Nieto Gil, José Dapena Oller, Angela Andujar Ramon y Maria Miralles Fernandez.

### DEFUNCIONES.

Francisco Plaza Vicente, Francisco Cano Gonzalez, Celestino Gonzalez Vargas, Antonio Burgos, Ana Lopez, Luisa Gonzalez Soriano, Julio Luque Martinez y Juana Pardiñas Redriguez.

## LA MEDITERRANEA



Esta Sociedad Naviera, propietaria de los vapores «Industria» y «Fomento», ha empezado su itinerario siguientes:

- Salida de Barcelona para Valencia, los jueves.
  - Id. de Valencia para Almería, los viernes.
  - Id. de Almería para Garrucha, lunes.
  - Id. de Garrucha para Orán, los martes.
  - Id. de Orán para Almería, los miércoles.
  - Id. de Almería para Valencia, los jueves.
  - Id. de Valencia para Barcelona, los sábados.
- Admite carga y pasajeros.  
Consignatario.—JUAN MURO.



### Vapor Játiva

Saldrá de este puerto el día 18 de Junio para Alicante, Valencia, Barcelona, Tarragona, Marsella y Génova. Admite carga y pasajeros. Consignatario: Luis Campos, Vizcaya del Mar.



### Vapor Nueva Extremadura.

Saldrá de este puerto el día 19 para Cartagena, Alicante, Valencia, Barcelona, San Feliu de Guixols, Celta y Marsella. Admite carga y pasajeros. Consignatario: Luis Campos, Vizcaya del Mar.

## BARRILES,

- Serrines
  - Maderas de roble y Pinoble.
  - Arco.
  - Azufrés.
  - Sulfatos de cobre y hierro.
  - Alambres.
  - Guanos.
  - Puntales.
  - Hierros en lingotes.
  - Vigas y columnas de hierro para construcciones.
  - Minerales.
- Para informes: **JUAN RODRIGUEZ BURGOS**, plaza de Canalejas, (antes de Flores) 4, Almería.

## AVISO AL PÚBLICO

y á mis numerosos amigos.  
Almacen de maderas con máquinas de aserrar DE ANGEL PASTOR GI MENEZ CALLE DE APOLO.

(trente á la puerta lateral del Teatro)

Grandes existencias de todas clases de maderas útiles para construcción. Tablones, alfangas y vigas de madera de calidad superior y en magnificas condiciones. Modificación de precios del pasado año por otros muy económicos y arregiados que regirán durante el año actual.

Hay un buen surtido de magnificos puntales para parras.  
Hay facilidad para aserrar toda clase de maderas y se hacen envases de todas clases.

## COGNAC TERRY

El MEJOR de TODOS los cognacs conocidos. Pídsase en TODAS partes.

## TELEGRAMAS

## DE FABRA

El nuevo gabinete de Francia.

Madrid 12, 8.

La prensa de Paris consagra particular atención al programa ministerial leído en las Cámaras por el presidente del nuevo gabinete.

Los diarios radicales como «Le Rappel» y otros de las mismas tendencias, se muestran por completo satisfechos de las declaraciones del gobierno.

«La Petite Republique» y demás órganos socialistas se lamentan de que el programa no sea bastante explícito, diciendo que adolece de vaguedad y de falta de energía.

Apesar de esto ofrecen su apoyo á la situación siempre que ésta realice las anunciadas reformas á favor de las clases obreras.

«Le Figaro» supone que el programa es resultado de un pacto contraído por los individuos del gabinete antes de aceptar sus carteras.

Los periódicos progresistas y nacionalistas censuran el programa porque carece de claridad, excepto en la parte referente á la cuestión clerical, la cual demuestra el propósito de continuar la persecución religiosa.

«La Republique» llama la atención sobre la afirmación de que es necesario respetar la propiedad individual.

«L'Auterité» se expresa en estos términos:

«La declaración leída ayer por el gobierno constituye la quiebra del partido radical.»

### Proposiciones.

(A las 9.)

El Concejo Municipal del Sena ha adoptado por gran mayoría de votos varias proposiciones para la completa separación de la Iglesia y el

## LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL.

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

**38 años de existencia.**

SEGUROS sobre LA VIDA  
SEGUROS contra INCENDIOS

Subdirectores en Almería:

**DON SALVADOR ROMERO Y HERMANO,**

Paseo del Príncipe núm. 10.

Estado, la supresion del presupuesto de Cultos y la de la Embajada en el Vaticano.

En cambio ha rechazado otra proposición para la secularización de los dos hospitales que dependen del Concejo Municipal.

### Fallecimiento.

(A las 10.)

Ha fallecido el Rey de Túnez Ali Bey, á la avanzada edad de ochenta y cinco años.

Le sucederá su hijo Mohamed.

### Cementarios sobre una entrevista.

(A las 11.)

Los periódicos de Roma publican extensos permeneros de la entrevista celebrada por el Gobernador de Filipinas Sr. Falt con Su Santidad León XIII. En el discurso de aquel hizo constar que las leyes norte-americanas imponen en el Archipiélago la separación de la Iglesia y el Estado; pero que esto no debe ser interpretado como un acto de hostilidad hacia la Iglesia, pues el gobierno americano dispensa á todas las religiones una protección mucho más efectiva que la que tienen en otros países donde existe la unión de la Iglesia y el Estado. El prodigioso y continuo desarrollo de la Iglesia católica en los Estados Unidos, demuestra que la extensión del gobierno americano á Filipinas no podrá menos de ser beneficiosa á los intereses del catolicismo.

La contestación de León XIII demuestra los propósitos de facilitar por cuantos medios estén en su poder la obra del gobierno americano en el Archipiélago filipino.

### Aplazamiento.

(A las 11'35.)

El canciller conde de Bulow, ha presentado al Reichstag una proposición encaminada á aplazar la asamblea hasta el 14 de Octubre.

### Diputado detenido.

(A las 12.)

El diputado por Galway Sr. Arturo Lynch, ha sido detenido en Newhaven.

Sabido es que el Sr. Lynch combatió en las filas de los boers.

## DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

### Los Reyes á Aranjuez.

Madrid 12, 14.

Ha marchado á Aranjuez la Familia Real, que regresará al anochecer.

En la estación no las despidió nadie.

### Nuevo Rey.

(A las 16.)

Se ha posesionado de su cargo el nuevo Rey de Túnez, Mahomed.

### Canalejas en Alicante.

(A las 17'40.)

Ha llegado á Alicante el ex-ministro Sr. Canalejas, haciéndosele un entusiasta recibimiento.

En la estación le esperaban las autoridades y un gentío inmenso.

### Declaraciones.

(A las 18.)

El ministro de la Guerra general Weyler, ha negado las declaraciones que le atribuye un periódico francés y que reproduce hoy «El Liberal».

### De regreso.

(A las 19'25.)

Ha regresado de Aranjuez la Familia Real.

### BOLSA.

- 4 por 100 interior, 72-05.
- 4 por 100 exterior, 00-00.
- 4 por 100 amortizable, 00-00.
- Londres á la vista, 00-00.
- París á la vista, 36-65.

### Visje de un ministro.

(A las 19'40.)

Ha marchado á Barcelona el ministro de Instrucción Pública Sr. Conde de Romanones.

Este vá con el solo objeto de presidir el entierro del poeta catalán Jacinto Verdaguer.

### Amenaza de huelga

(A las 20.)

Los agricultores de Antequera amenazan con una

huelga general por admitir los patronos en el trabajo á obreros forasteros.

### Más sobre el viaje de Canalejas.

(A las 21.)

El Sr. Canalejas ha saluda do al pueblo de Alicante desde los balcones del Ayuntamiento.

En el discurso ha dedicado un recuerdo á los demócratas alicantinos.

PERPEN.

## CIRCULO MERCANTIL E INDUSTRIAL.

Habiendo presentado la Junta Directiva de esta Sociedad la dimision, se convoca á los señores socios de la misma á la reunion que para la provision de las vacantes tendrá lugar á las dos de la tarde del próximo domingo, dia 15 del corriente.

Almería 15 Junio de 1902. —El Secretario dimisionario, ANTONIO DOMINGUEZ.

## LA CIUDAD DE LONDRES

Gran pañería sastrería. Plaza de Bilbao núm. 1.—Almería  
En esta casa se han recibido los géneros para la presente estación, figurando un buena colección de alpaca, estambres, driles de hilo y demás géneros de lana, relacionados con el ramo de pañería, que no anunciamos por ser numerosísimos.  
Se confeccionan trajes para caballeros y niños con elegancia y prontitud, contando para esto con un gran personal y bajo la dirección de un inteligente maestro sastrero.

Es la casa que viste más barato, más elegante y más pronto.

CIUDAD DE LONDRES.

Fuente de Puchena núm. 2.

## JABON MIEL

MARCA

### La Giralda

Es el más suave y me-

jer perfumado

de los jabones para el

tecer

y para afeitarse

De venta en casa de Francisco L. sana Navarro.

## VIZCAINO

CIRUJANO DENTISTA.

Paseo del Príncipe, 2, principal,

segunda á Puerta de Puchena.

Servicio permanente todos los

días, excepto los feriados.

NOTA.—Asistencia á domicilio

solo en casos extraordinarios.

## Seguros Marítimos

AURORA

Capital: 20.000.000 de pesetas

Representante: Adalberto Ruiz



